

Resumen curricular de cada uno de las y los docentes adscritos al posgrado

#### MAESTRÍA EN GESTIÓN DEL DESARROLLO

#### 175868, Dra. Oriana Zaret Gaytán Gómez

Licenciada en Economía, egresada de la Facultad de Economía de la Universidad de Colima. Cursó estudios de posgrado en la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) en el Instituto de Investigaciones Económicas y Empresariales (ININEE), obteniendo el título de Maestra en Ciencias en Comercio Exterior, así como una especialidad en Clúster "Estrategia y Competitividad" en el Instituto Tecnológico de Monterrey. Doctora en Ciencias Sociales por el Colegio de Michoacán. Distinciones a las que se ha hecho merecedora: Premio Peña Colorada y Premio Estatal de la Juventud 2004 "Prof. Gustavo Alberto Vázquez Montes" en la Categoría Doble AA, concerniente a la trayectoria académica, Presea Rafaela Suarez otorgada por el H. Congreso del Estado de Colima por su amplia trayectoria en el campo de la investigación. Pertenece al Sistema Nacional de Investigadores como Candidata desde el 2022. Es miembro de la Asociación Colimense de Universitarias desde el año 2017 y de la Sociedad Colimense de Estudios Históricos desde el 2021. Actualmente se desempeña como directora de la Facultad de Economía y como profesora investigadora de tiempo completo en la Universidad de Colima, donde desarrolla las líneas de investigación en economía social, economía circular y relaciones económicas transpacíficas.

### 2. 102768, Dr. José Manuel Orozco Plascencia

Es Doctor en Relaciones Transpacíficas por la Universidad de Colima (UCOL), Maestro en Estudios Urbanos por El Colegio de México, A.C. y Licenciado en Economía por la UCOL. Su línea de investigación es sobre competitividad y desarrollo regional desde la perspectiva económica-social en México y Asia Pacífico. Actualmente es Profesor-Investigador de Tiempo Completo de la Facultad de Economía de la UCOL y Coordinador del Doctorado Interinstitucional en Economía Social Solidaria (DIESS); pertenece al Cuerpo Académico #89 "Comercio exterior y aduanas" con el estatus de Consolidado; cuenta con el Nivel 1 del Sistema Nacional de Investigadores e Investigadoras de la SECIHTI y con el Perfil PRODEP de la SEP, además de haber publicado libros, capítulos de libro y artículos vinculados al estudio comparativo México-China y el desarrollo económico-local-social de Colima; así como disertado ponencias y conferencias en Costa Rica, Chile, Argentina, Cuba, España, China y Perú; y coordinado proyectos financiados por API-Manzanillo, CFE-Jalisco, Banobras, Instituto Nacional de las Mujeres y Gobierno del Estado de Colima.

Participa como evaluador del Consejo Nacional para la Acreditación de la Ciencia Económica en México (CONACE), SECIHTI, PRODEP y COMEPO. Actualmente es miembro de la Asociación Latinoamericana de Estudios de Asia y África (ALADAA-México), así como del



Consejo Consultivo de la Asociación Nacional de Estudiantes de Economía (ANEE-México) e Integrante de la Asociación Nacional de Instituciones de Docencia Económica (ANIDIE, 2019-2023). Fungió como Director de la Facultad de Economía de la Universidad de Colima en dos periodos (2012-2016 y 2019-2023); de 2016 a 2019 fue Coordinador del Doctorado en Relaciones Transpacíficas de la UCOL, así como articulista semanal de la Columna "El comentario económico" del Diario El Comentario de la UCOL.

## 3. 216193, Dra. Dayna Priscila Saldaña Zepeda

Licenciada en Economía por la Universidad de Colima, Maestra y Doctora en Ciencias en Estadística por el Colegio de Postgraduados. Profesora e Investigadora en la Facultad de Economía de la Universidad de Colima y Coordinadora de la Maestría en Gestión del Desarrollo. Mi interés radica en el análisis y modelación estadística de datos, orientado a temas de Economía en general, y en la incidencia en los Objetivos de Desarrollo Sostenible y Programas Nacionales Estratégicos, particularmente aquellos que buscan reducir las desigualdades en favor de la población más vulnerable. Las publicaciones más recientes se enfocan en las diferencias de género en el mercado de trabajo. En mi trabajo cotidiano empleo software especializado de uso libre y promuevo su aplicación en la docencia y en la investigación. Pertenezco al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores de la SECIHTI, Nivel I.

Correo electrónico: daynasz@ucol.mx

LinkedIn: <a href="https://www.linkedin.com/in/dayna-saldana/">https://www.linkedin.com/in/dayna-saldana/</a>

ResearchGate: https://www.researchgate.net/profile/Dayna-Saldana-3

ORCID: https://orcid.org/0000-0002-6513-3889

# 4. 233782, Dr. Miguel Ángel Tinoco Zermeño

Profesor-investigador de tiempo completo en la Facultad de Economía de la Universidad de Colima. Imparto asignaturas de licenciatura en Finanzas y Negocios Internacionales, y en la Maestría en Gestión del Desarrollo. Mi investigación se centra en conocer el impacto ambiental de la economía y las finanzas. Me preocupa mucho el deterioro ambiental ocasionado por las actividades productivas de los seres humanos, y el consecuente incremento en las emisiones de gas invernadero. Mis intereses en investigación abordados con econometría de series de tiempo y panel de datos incluyen: Energía e impacto económico; contaminación ambiental; economía regional; finanzas corporativas; instituciones financieras y economía; y áreas geográficas: México, América Latina y Asia-Pacífico. Para realizar mis labores de docencia e investigación, uso lenguajes de programación como LaTex, Markdown, R y Python.

#### 5. 232514, Dra. Dora Argentina Cabezas Elizondo



Dra. en Ciencias y Humanidades para el Desarrollo Interdisciplinario por la Universidad Autónoma de Coahuila. Maestra en Economía por la Universidad Estatal de Leningrado, ahora de San Petersburgo, Rusia. Es profesora e investigadora de la Facultad de Economía de la Universidad de Colima. Sus líneas de investigación y temas de publicaciones son: Cultura Alimentaria y Seguridad Alimentaria desde una perspectiva Interdisciplinaria; Microfinanzas; y, Mujeres y Pobreza en México. En la actualidad, colabora con grupos de investigación interdisciplinarios sobre comunidades sustentables, seguridad alimentaria y género.

email: dace@ucol.mx

ORCID: https://orcid.org/0009-0001-4556-6441

# 6. 294990, Dr. Ángel Licona Michel

Doctor en Relaciones Internacionales Transpacíficas por la Universidad de Colima, director del Centro de Estudios e Investigaciones sobre la Cuenca del Pacífico y Centro de Estudios APEC de la Universidad de Colima, Profesor en los niveles de licenciatura y posgrado. Miembro del Sistema Nacional de Investigadores de la SECIHTI nivel I. Publicaciones de manera individual y en coautoría de libros, capítulos de libro y artículos de investigaciones comparadas de México-Corea del Sur, países de Noreste Asiático, Alianza del Pacífico, asimismo, ha presentado conferencias y ponencias, en universidades de México, Corea del Sur, Filipinas, Argentina, Chile, Colombia y Brasil.

#### 7. 41218, Dr. Benjamín Vallejo Jiménez

Profesor-investigador de tiempo completo en la Universidad de Colima, con Licenciatura en Matemáticas, Maestría en Finanzas y Doctorado en Ciencias Económicas. Su docencia y acompañamiento de titulación abarcan estadística, econometría, álgebra lineal, finanzas corporativas, talleres integradores y series de tiempo financieras, con impacto directo en el fortalecimiento del componente cuantitativo de las tres licenciaturas del área económico-administrativa y un incremento sustantivo en la titulación por tesis. En posgrado, coordinó la Maestría en Gestión del Desarrollo (MGD), programa orientado a formar capital humano capaz de analizar los detonantes del desarrollo, planear y evaluar políticas y diseñar estrategias regionales bajo un enfoque multidisciplinario. Esta experiencia le otorga solvencia para participar en procesos colegiados de planeación, evaluación curricular y aseguramiento de resultados de aprendizaje.

Su producción académica articula métodos cuantitativos con problemas públicos: reglas óptimas de portafolio y consumo bajo procesos de Markov, efectos de tasas de interés y depreciación en el bienestar, comercio agroalimentario con China, tributación para salud pública (obesidad/sobrepeso) y análisis de empleo y salarios con perspectiva de género y big data. Esta agenda se refleja en artículos y capítulos con DOI y editoriales reconocidas, y en la dirección de trabajos de aplicación en sectores energético y financiero.



#### 8. 31313, Dr. Renato Francisco González Sánchez

Doctor en Ciencias en Economía Agrícola por la Universidad Autónoma Chapingo Se ha desempeñado laboralmente en el Gobierno Federal y en el sector privado. Se ha desempeñado laboralmente en el Gobierno Federal, en Asuntos internacionales de la SAGARPA (1996-1999); así como el sector privado con evaluaciones externas de la política de fomento agropecuario (Alianza para el Campo) en los estados de Aguascalientes, Colima, Zacatecas, Guerrero, Querétaro (1999-2003). También participó como evaluador del Programa de Empleo Temporal en 2001 por la Universidad de Colima. También fue Director General de Vinculación con el Sector Social (2003 – 2011) y de Innovación y Cultura Emprendedora (2012 – 2021) de la Universidad de Colima.

Actualmente es Profesor investigador de Tiempo Completo en la Facultad de Economía de la Universidad de Colima. Cuenta con el Perfil PRODEP y es miembro del Sistema Nacional de Investigadores, nivel I. Sus líneas de investigación están relacionadas con las ciencias sociales, economía y finanzas aplicadas. Ha dirigido tesis de licenciatura y posgrado, y publicado artículos científicos y capítulos de libro sobre estos temas. Es miembro de la Red Caledoscopio y la Red de Investigación en Innovación, Empleo y Manufactura. Correo: refrgosa@ucol.mx; http://orcid.org/0000-0003-0737-2838,

https://www.researchgate.net/profile/Renato-Gonzalez-Sanchez-2

#### 9. 97885, Dr. Víctor Hugo Torres Preciado

Es Doctor en ciencias económicas egresado de la Universidad Autónoma de Baja California donde obtuvo el reconocimiento al Mérito Escolar, también es Maestro en economía aplicada egresado de El Colegio de la Frontera Norte donde obtuvo mención honorífica. Actualmente es profesor e investigador en la Facultad de Economía de la Universidad de Colima donde lleva a cabo el diseño, implementación y aplicación de la modelación económica regional para el estudio de las fluctuaciones y el crecimiento económico. Su investigación aborda el estudio de la criminalidad, el crecimiento económico, la innovación tecnológica, y los aspectos económicos de la migración internacional, mediante la implementación de los métodos de la economía cuantitativa con un enfoque espacial. Ha publicado sus investigaciones en diferentes revistas especializadas nacionales e internacionales; recientemente: Economic and crime cycles synchronization across states in México: A dynamic factor model approach, en Regional Statistics; y, Monetary policy and regional economic performance in Mexico: A structural panel VAR approach, en Growth and Change. Es miembro del comité editorial de Paradigma Económico, revista de economía regional y sectorial, y también del Sistema Nacional de Investigadores con el nivel II.